

Editorial

¿Es usted adicto al móvil?

Mientras abundan las estrategias de la limitación del uso de dispositivos, en una de cada diez casas hay cinco o más smartphones.

Opinión

La tercera columna

Para después de estas elecciones, gobierne quien gobierne, sea como sea, hay cinco asuntos pendientes: una ley de educación; la modernización de la FP; la reforma del sistema de beca; la revisión del currículo y el estatuto del profesorado. Veremos.

La prensa ha dicho

Parece imposible que el nacionalismo pueda atrapar a seres inteligentes y a sociedades avanzadas en nuestros días, pero ahí está. Uno se pregunta cómo es posible que hayamos llegado aquí, a este grado de irracionalidad.

España

Las incógnitas educativas del Brexit

La salida de Reino Unido de la Unión Europea afectará a 50.000 estudiantes de 77 colegios y academias pertenecientes al sistema británico.

Los empresarios demandan más comunicación con el sistema educativo público

Las compañías piden una reforma de la enseñanza que dé más protagonismo a la Formación Profesional y apueste por las competencias transversales.

La calidad en la dirección escolar mejora el rendimiento de los alumnos

La promoción y participación en el aprendizaje del profesorado es la forma de liderazgo que más impacta en los estudiantes según un reciente estudio de la Universidad Camilo José Cela.

Entrevista

Paloma López del Hierro: «Comer en un comedor escolar no significa comer mal»

«Durante la etapa escolar es fundamental asegurar una ingesta suficiente de energía y nutrientes que garantice el crecimiento y el desarrollo físico e intelectual de los alumnos».

Reportaje

Instagram, el nuevo espacio para los «influencers» educativos

El claustro de Instagram se afianza, cientos de miles de maestras y maestros mantienen sus cuentas educativas a pleno rendimiento

Hecho en la escuela

Escribir bien puede ser divertido: #acentúate

Una profesora del CEIP El Pla de Elche (Alicante) lanza una campaña en redes sociales para enseñar a sus alumnos la importancia de usar tildes.

Con distintas voces

Gestionar la autonomía, un factor de calidad

Se debe reforzar la formación del profesorado y de los directivos para que puedan adoptar decisiones acertadas, pero, en cualquier caso, manteniendo los niveles de autonomía pedagógica necesarios para atender al alumnado.

Internacional

La educación, una barrera para los refugiados

Más de la mitad de los refugiados, 3,7 millones en todo el mundo, no asiste a la escuela. Incluirlos en los sistemas educativos formales es clave para su adaptación.

CCAA

Un instituto madrileño crea un aula con pedales para que los alumnos hagan actividad física durante las clases

El pedalear mejora el comportamiento de los "alumnos disruptivos", al estar entretenidos con actividad física

La Consejería de Educación de Murcia publicará a final de año el calendario de desamiantado de colegios

El Parlamento europeo ha puesto como fecha límite para la retirada de este material el año 2028.



Editorial

Aprender a comer en el mundo de los procesados

Los centros educativos siguen sin abordar el problema de la obesidad infantil. Es urgente que se implanten planes de hábitos saludables y que los comedores ofrezcan menús saludables.

Opinión

La tercera columna

Lo podemos repetir una y mil veces. Repetir curso en los niveles básicos no sirve para casi nada. Ni sirve a casi nadie. Así recuerdan los teóricos de la educación. Así se comprueba en la realidad de las aulas. Pero se sigue repitiendo.

El instituto no es una guardería

Hay estudiantes que acuden al instituto como si fuera una guardería porque son menores y lo harán mientras esperan cumplir 16 años. Son los que podríamos llamar «desertores escolares».

La prensa ha dicho

El déficit presupuestario se traduce inmediatamente en un déficit académico, dominado por el sempiterno abandono escolar.

España

Educación afectivo-sexual, entre el tabú y la polémica

Ante la falta de una normativa común a nivel nacional, solo tres comunidades autónomas tienen legislación específica sobre una materia que divide a la sociedad.

Fin de legislatura: las reformas que se han quedado en el tintero

El secretario de Estado de Educación en funciones, Alejandro Tiana, insiste en que el Gobierno ha hecho lo posible por implementar mejoras en el sistema, a pesar del bloqueo político.

El libro de texto, un enfermo con salud de hierro

A pesar de la fuerte expansión de los dispositivos electrónicos, el libro físico mantiene un papel predominante en todas las etapas del sistema educativo.

Entrevista

Barbara Oakley: «los estudiantes necesitan tener conocimientos numéricos de alfabetización»

«Como han demostrado los metaanálisis del investigador John Hattie, el factor más importante que afecta a los estudiantes es la eficacia del maestro».

Reportaje

El activismo medioambiental llega a las aulas

Los alumnos más jóvenes comienzan a liderar las protestas contra el cambio climático en todo el mundo. En España, los centros lanzan iniciativas para suplir la falta de un currículo educativo realista y acorde a los retos ambientales.

Hecho en la escuela

Robots que ayudan a entender las matemáticas

Dos maestros rurales introducen la robótica y la gamificación en sus clases para facilitar a sus alumnos la asimilación de conceptos técnicos y científicos. La iniciativa cuenta con el apoyo de la Junta de Extremadura.

Con distintas voces

STEAM(E)

Lo limitado de este concepto, propio del mundo anglosajón, hace que resulte un tanto naif como eje sobre el que articular la educación científica y tecnológica.

Internacional

Amaranta Gómez: el primer colegio de América Latina para niños y niñas trans

La escuela quiere convertirse en un referente de inclusión. Algunos de sus alumnos han sufrido rechazo o acoso escolar en los centros del sistema educativo tradicional.

CCAA

Sindicatos de enseñanza concertada del País Vasco convocan un mes de huelga del 7 de noviembre al 5 de diciembre

Escuelas Católicas celebrará en noviembre su próximo congreso para reflexionar sobre la figura actual del docente



Editorial

«Put the money to work»

Ha llegado el momento de impulsar programas de educación financiera para formar en este campo a los futuros usuarios de productos bancarios.

Opinión

Tener ilusiones, tener una mejor vida

Tras cuatro décadas de investigación educativa, se ha demostrado que las tertulias dialógicas mejoran el aprendizaje y el desarrollo personal y social de los que participan en ellas.

La prensa ha dicho

La parálisis parlamentaria ha dejado congeladas las reformas previstas y el aumento del gasto.

España

Día mundial del docente: los retos del sistema educativo español

La Unesco pide a los estados garantizar la educación como salida profesional de las nuevas generaciones. España parte de una buena posición, aunque aún está lejos de alcanzar los niveles de excelencia de países como Finlandia.

Profesores en España: más que nunca, pero envejecidos y mal pagados

Nuestro país tiene la cifra de docentes no universitarios más alta de su historia. Sin embargo, tardan décadas en alcanzar su sueldo máximo y las plantillas cada vez están más envejecidas.

Más de 500 colegios españoles apuestan por la educación financiera

La Comisión Nacional de Mercado de Valores y el Banco de España recuerdan la importancia de su plan educativo para acercar el mundo de las finanzas a los más jóvenes.

Entrevista

FILSE: «No es admisible que haya una parte de la población que no pueda acceder a la educación»

«En un porcentaje, nuestro trabajo consiste en hacer accesibles los servicios que ofrece la administración: servicios de la vida diaria en educación, en sanidad, seguridad etc... Sin embargo, la administración en vez de asumir la gestión de estos servicios en unas condiciones dignas, se limita a delegar esa función a empresas que con frecuencia desconocen por completo nuestro trabajo».

Reportaje

Colegios de ricos y pobres: una brecha que no deja de crecer

Cuatro de cada diez alumnos tendrían que cambiar de centro para acabar con la segregación de estudiantes por razones socioeconómicas. España es el segundo país de la UE donde más ha aumentado la desigualdad desde la crisis económica de 2008.

Con distintas voces

Algo obvio que hemos olvidado

Sin la voluntad del alumno, es imposible que exista un éxito educativo. Si esa falta de voluntad interfiere además en el clima de aprendizaje de la clase, entonces estamos claramente ante una injusticia.

Internacional

Neutros e inteligentes: los apellidos del uniforme

En Ciudad de México las alumnas podrán usar pantalón. Los códigos de vestimenta en los centros educativos avanzan a la par que los derechos sociales.

CCAA

Las escuelas públicas catalanas integrarán la educación afectivo-sexual de P3 hasta cuarto de ESO

Los futuros profesores harán sus prácticas en 60 centros voluntarios preseleccionados

Ayuso defiende que el acoso escolar es "mínimo" en la Comunidad pero que el Gobierno estará "vigilante"



Editorial

Bruselas afea a España, ¿y la reforma para cuando?

A pesar de las advertencias de la Unión Europea, el Ejecutivo español echa balones fuera y achaca la falta de medidas en materia de Educación al bloqueo político que sufre el país.

Opinión

La tercera columna

En este tiempo convulso, pongamos la vista sobre un problema pequeño. O no tan «pequeño» para muchos profesores. Parecerá de otro siglo. Pero a lo mejor no lo es tanto. Miles de ellos tienen que buscar vivienda a comienzo de curso. Y no es fácil. Mucho menos en el medio rural.

La prensa ha dicho

A pesar de que en los últimos años la economía ha crecido, España sigue en el furgón de cola de la UE en lo que a presupuesto educativo se refiere.

España

El 80% de la población, a favor de prohibir los móviles en las aulas

El Gobierno se muestra partidario de que cada centro decida si permite o no el uso de *smartphones*

El drama del bullying

España registra más de 5.500 casos de acoso escolar en un año. Actualmente no existe un protocolo estatal contra las agresiones psíquicas y psicológicas que se producen en colegios e institutos.

1 de cada 4 alumnos de Secundaria no escoge una carrera técnica por falta de orientación

La mayoría de los profesores reconoce que no tiene formación suficiente para impartir Matemáticas y señala que necesita más formación TIC

Entrevista

Adrián Amorín: «La cifra de aulas completamente digitales en España sigue siendo muy baja en comparación con otros países de Europa»

«Para las familias los libros digitales supondrían una inversión mucho menor. En concreto, de 167,65 euros, frente a los 255 que cuestan de media este año los libros en papel».

Reportaje

La Inteligencia Artificial y sus aplicaciones en el campo de la Educación

Dejando al margen las películas de ciencia ficción y las series que representan las realidades distópicas de un futuro gobernado por las máquinas, la inteligencia artificial podría ser una buena aliada para alcanzar fines educativos.

Con distintas voces

Manifiesto educativo para no enloquecer

Aprender hoy es mucho más complejo que antes. Por ello, es urgente la búsqueda de nuevos modelos de planificación para aplicarlos al sistema de enseñanza.

Internacional

Las cicatrices educativas de Kasai

Las alumnas de esta región congoleña fueron las más golpeadas por la milicia Kamuina Nsapu. Fueron violadas y reclutadas. Retomar los estudios no es fácil por el estigma social.

CCAA

Ayuntamiento Guadalajara pone en marcha un programa para ofrecer alternativas a alumnos expulsados de centros educativos
El Constitucional avala que los estudiantes catalanes puedan hacer la prueba final de Primaria en castellano

Formación

Dirección de Centros para la Innovación Educativa

Postgrado y Máster dirigidos a adquirir conceptos y a desarrollar capacidades asociadas a la dirección, gestión y administración de instituciones educativas.



BOLETÍN N.º 4220 5 de septiembre de 2019

Editorial

La vuelta al cole y los libros de texto

La comunidad de los libreros, sobre todo los de proximidad no están muy alegres con los programas de gratuidad de libros de texto en diferentes regiones

Opinión

Un cuento

Cuentacuentos, esos artistas de la narración oral transmiten de generación a generación algo que es mucho más que una simple historia.

La 3ª columna: Un dual inicio de curso

Comienza un nuevo curso. Dual. En dos planos diferentes. Nuevo en las comunidades autónomas, especialmente en las que cambiaron de gobierno. Incierto en el ámbito estatal, pendiente de la inestable situación política.

La prensa ha dicho

La sociedad no se moviliza por el clima o contra la desigualdad y no va a movilizarse para mejorar la educación.

Un comienzo de curso a caballo entre dos leyes educativas

La LOMCE continuará un curso más en las aulas y la ley del PSOE aguarda en un cajón a que prosperen las negociaciones con Podemos.

Repasamos los últimos acontecimientos políticos para entender por qué seguimos sin cambios en la gestión estatal de la educación.

Los libros de texto suben este año al menos un 1% y el gasto medio por alumno será de al menos 100 euros

La previsión de precios de los editores es inferior a los precios que la OCU ha encontrado en el mercado

Una encuesta revela que las familias de la escuela pública se dejan un mínimo de 1.000 euros en la educación de cada hijo cada curso. El gasto sube a los 2.600 euros para la concertada y a más de 6.000 en la privada.

El final de la crisis dispara la movilidad del profesorado

Más de 24.000 profesores y 18.000 maestros consiguen plaza en el último concurso estatal de traslados

Entrevista

Alejandro Gutiérrez-Bolívar: «Se han digitalizado las aulas pero no se explotan todas las posibilidades que ofrece esa digitalización»

«Las propias editoriales tienen la posibilidad de crear contenidos y mensajes para difundirlos a través de este nuevo canal de comunicación. Les damos la posibilidad de crear recursos para que se emitan fuera de las clases».

Reportaje

Huertos escolares sostenibles: el presente de la relación entre alumnos y naturaleza

Los huertos urbanos favorecen las relaciones de los estudiantes con la naturaleza, y son una de las herramientas más útiles para favorecer una dieta equilibrada tanto en casa como en los comedores.

Con distintas voces

Indignaos. ¿Hay motivo... para la esperanza?

Cada uno de septiembre son frecuentes los artículos y posts que buscan contagiar el ánimo en busca de un nuevo curso escolar lleno de esperanzas de cambio. Me temo que este espacio no puede hacerlo.

Internacional

Peter Tabichi: «África es un continente lleno de promesas»

El docente keniano, nombrado mejor profesor del mundo, ha conseguido transformar en cuatro años una escuela remota con escasos recursos en una capaz de competir con las mejores del país africano.

CCAA

La mayoría de las comunidades tendrán este curso un horario lectivo por encima de lo que recomienda la ley

El sindicato STEs denuncia que muchas superan las 18 y 23 horas semanales en Primaria y Secundaria, respectivamente.

El secretario de Estado de Educación aboga por mejorar la formación docente

La situación y los desafíos de esta profesión han centrado la conferencia que ha pronunciado en la Facultad de Ciencias de la Educación.

Formación

Dirección de Centros para la Innovación Educativa

Postgrado y Máster dirigidos a adquirir conceptos y a desarrollar capacidades asociadas a la dirección, gestión y administración de instituciones educativas.

Editorial

La música y las profesiones STEM

Los estudiantes de instrumentos musicales obtienen mejores calificaciones en matemáticas, ciencias e inglés, según un estudio publicado por la Asociación Estadounidense de Psicología.

Opinión

La 3ª columna: Final de un curso raro

Acaba un curso raro. La inestabilidad política se ha sentido en el sistema educativo. No tanto en las aulas. Ahora llega el verano. A la vuelta comenzará a verse en qué quedan tantas promesas electorales. Atentos.

La prensa ha dicho

Los cursos acaban con una memoria en la que se evalúa el grado de cumplimiento de los objetivos programados, qué hemos hecho bien y qué mal. Si hiciéramos lo mismo con la política educativa, sin autocomplacencias, tendríamos que concluir que no hemos resuelto prácticamente ninguno de los problemas con los que el curso se iniciaba y mantenemos el mismo grado de incertidumbre sobre cómo evolucionarán las cosas.

El aula pequeña

Hace apenas unos meses me enteré de que Madrid es la capital europea que cuenta con más árboles. Sin embargo no creo que la mayoría de quienes vivimos aquí sepamos cómo se llaman, cuántos años tienen o si dan fruto, aunque por supuesto notemos su presencia.

España

Los concertados se preparan para cumplir el decreto de registro del tiempo trabajado

El acuerdo entre patronales y sindicatos de concertada unifica criterios sobre qué es tiempo de trabajo y qué no lo es en la jornada laboral docente

El pacto suscrito proporciona un marco de seguridad jurídica para todos los centros igual y refuerza el cumplimiento del VI convenio colectivo

La organización de centros y el currículo, a debate

La Red por el Diálogo Educativo (REDE) ha celebrado una nueva Asamblea, en la que han participado numerosos agentes del sector educativo, para debatir, analizar y desarrollar propuestas que mejoren dos de los componentes que integran el actual modelo educativo: la organización de centros y el currículo

Todos a una: el proyecto de centro como verdadero motor de cambio

La Fundación de Estudios de Economía Aplicada celebra una jornada que urge a poner en marcha políticas de impacto en la autonomía de centro y el liderazgo pedagógico de los equipos directivos

Los buenos resultados atribuidos a la cooperación docente son mayores cuando ésta es impulsada de manera coordinada por la dirección del centro.

Entrevista

«Los niños con tartamudez necesitan sentirse aceptados en el entorno escolar» Yolanda Sala Pastor, vicepresidenta de la Fundación Española de la Tartamudez

«Es cierto que la intervención y el abordaje clínico es fundamental, pero hay que tener en cuenta que los niños pasan mucho tiempo en casa y en el cole, así que es necesario una comunicación estrecha entre el logopeda, padre y educador»

Reportaje

Píldoras de aprendizaje, encontrando el conocimiento en cualquier lugar

Los métodos de aprendizaje se adaptan a los ritmos de vida actuales, siendo el aprendizaje informal uno de sus pulmones.

Las instituciones europeas buscan potenciar herramientas que generen nuevas ideas, productos y conocimientos.

Con distintas voces

¿Qué es la Alta Inspección? ¿Para qué sirve?

Algunas aclaraciones sobre la Alta Inspección

Internacional

La mitad de los niños del mundo, sin educación preescolar

En los países pobres, el 78% no está matriculado en preescolar. Apenas la mitad de los docentes de este nivel educativo ha recibido capacitación en países de bajos ingresos.

CCAA

El Parlamento Vasco solicita facilitar el acceso a la FP básica para personas con especiales dificultades

La Comisión de Educación del Parlamento ha debatido este lunes sobre este asunto a propuesta de EH Bildu, en una sesión en la que los grupos han apoyado de forma unánime este emplazamiento al Gobierno Vasco.

Despido improcedente de un profesor de Baleares por no tener la titulación del idioma catalán

Pese a la obligatoriedad del requisito, la Administración educativa se ha venido mostrando muy laxa en su exigencia ya que desde el dictado del Decreto 115/2001, de 14 de septiembre, por el que se regula la exigencia de conocimiento de las lenguas oficiales al personal docente, no ha sido hasta 2016 cuando se inicia el proceso de regularización del personal docente en relación al conocimiento de catalán, siendo en 2017 cuando definitivamente se establece un plazo para la acreditación del requisito.

Formación

Dirección de Centros para la Innovación Educativa

Postgrado y Máster dirigidos a adquirir conceptos y a desarrollar capacidades asociadas a la dirección, gestión y administración de instituciones educativas.
